
Мы пытались найти «золотую» середину 
между фундаментальными  теоретическими и 
прикладными направлениями исследований и, 
полагаю, это нам удалось.  Так, при моем на-
учном консультировании были защищены две 
докторские диссертации (С.Б. Репкин, Л.С. 
Маханько)  и одна кандидатская диссертация 
(Е.В.Черноокая). Они посвящены решению  ак-
туальных проблем совершенствования теории 
и методологии науки о бухгалтерском учете, 
анализе и аудите, разработке современных 
методик оценки эффективности деятельно-
сти предприятий на основе монетарного под-
хода, институционализации рыночной моде-
ли экономики спорта в Республике Беларусь, 
функционально-стоимостного калькулирования 
себестоимости строительно-монтажных работ.    

По заказу «Белорусской железной дороги» 
на хозрасчетной основе  были выполнены ис-
следования на тему «Разработка методики 
оценки экономического эффекта при распоря-
жении объектами имущества (недвижимого 
имущества и земельными участками) (стои-
мость  20 460 руб.).

Достаточно активным было и международ-
ное сотрудничество кафедры с зарубежными 
партнерами. Так, в рамках гранта Президен-
та, выполнявшегося  мною, была разработана 
Концепция и на ее основе подписано   «Согла-
шение о сотрудничестве в направлении созда-
ния и реализации совместных образовательных 
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Гимнастика для ума 
и способ самореализации

Новое время 
требует новых подходов

Наука в современных условиях приобретает все более прикладной характер. Ученые 
стремятся воплощать свои идеи в сфере материального производства. Поэтому по-
иск финансово выгодных тем в быстрорастущей экономике становится приорите-
том для работы наших кафедр.

Заведующий кафедрой бухгалтерского учета, анализа и аудита в отраслях народ-
ного хозяйства, доктор экономических наук, профессор Дмитрий Алексеевич Панков 
имеет на этот счет свою точку зрения.

-- С какими итогами, Дмитрий Алексеевич, 
ваш коллектив закончил прошедший Год нау-
ки? Какие темы были  в приоритете?

 -- В 2017 году коллектив кафедры бух-
галтерского учета, анализа и аудита в отраслях 
народного хозяйства проводил научные иссле-
дования в соответствии с 5-летним планом НИР   
«Совершенствование теории, методологии и 
методик бухгалтерского учета, анализа и аудита 
в организациях отраслей народного хозяйства в 
условиях интеграционных процессов, структурных 
реформ и формирования экономики знаний».  

«7» и «3» в числе победителей

По итогам состязания общежитие № 7 заняло первое место, а  общежитие №   3 – третье. Для 
участия в конкурсе необходимо было подготовить видеоролик и творческий номер на тему «Обще-
житие мой дом, в нем мы весело живем». Жюри обращало внимание на артистизм участников, 
наличие в представленном материале  сатиричных элементов, эстетическую цельность. Лауреат 
конкурса общежитие № 7 подготовило инсценировку на тему того, как проходит заселение у сту-
дентов. В центре сюжета молодая девушка и парень. Обживаясь  на новом месте, они начинают 
проникаться симпатией друг к другу, так зарождается любовь. В заключении ребята продемонстри-
ровали зажигательный молодежный танец. В конкурсе видеороликов они отразили будни студента, 
акцентировав внимание на том, что в общежитии есть все условия для  комфортного проживания 
и  интересного времяпровождения.

В подготовке  к конкурсу активное участие принимали воспитатель общежития № 3 Зинаида Ар-
сеньена Василец, педагог организатор Людмила Александровна Бабунова, воспитатель общежития 
№ 7 Инна Анатольевна Горбацевич. 

В этот же день Администрацией Заводского района   были подведены итоги смотра-конкурса на 
лучшее студенческое общежитие в 2017 году.  Оценивалась идеологическая, воспитательная ра-
бота, проводимая на местах. Особое внимание комиссия уделяла  бытовым условиям проживания 
студентов. По итогам конкурса первое место заняло общежитие № 3. И неспроста. В 2017 году в 
тройке был проведен капитальный ремонт мест общего пользования: отремонтированы душевые 
комнаты, заменено сантехническое оборудование, осуществлена перепланировка помещений. 

Наш корр.

Многие сегодня сетуют на то, что молодежь неохотно идет в науку. Дескать и зар-
платы там не очень высокие, да и серьезные исследования требуют больших времен-
ных и моральных затрат. Все так. И,  тем не менее, находятся энтузиасты, которые 
не мыслят себя без этой среды.

Мы не раз писали об именном стипендиате 
Полине Замбрижицкой, когда она училась на 
ФМЭО. И вот недавно опять встретили эту фа-
милию в распоряжении Президента страны о 
поощрении талантливой молодежи за 2017 год. 
Полина вновь (во второй раз)  стала победите-
лем ХХIII республиканского конкурса научных 
работ студентов и удостоена за свои разработ-
ки первой премии.

Сейчас Полина Замбрижицкая обучается в  
магистратуре университета  на научном отделе-
нии специальности «Мировая экономика» и го-
товит дипломный проект на тему «Товарный знак 
как инструмент развития внешнеэкономической 
деятельности предприятия» под руководством 
доцента кафедры мирового бизнеса Г.В.Турбан. 
Исследование посвящено анализу экономическо-
го характера товарного знака как фактора, влияю-
щего на инновационную деятельность организа-
ций, коммерциализацию прав на товарные знаки, 
которые способствуют обеспечению их конкурен-
тоспособности и защиты на мировом рынке.

Уже скоро она получит диплом магистра 
и решит главную для себя задачу, будет ли и 
дальше заниматься наукой, продолжит ли обу-
чение в аспирантуре и подготовку к защите дис-
сертации. Пожелаем ей успехов на этом терни-
стом пути и верим, что все у нее получится.

По словам Полины, сила белорусской науки 
в преемственности научных школ, сохранении 
традиций и единстве усилий профессорско-
преподавательского состава и студентов. По 
ее мнению, больше внимания следует уделять 
именно партнерским отношениям между пре-
подавателями и студентами. В нашем универ-
ситете этому правилу действительно следуют.

 -- С большой теплотой вспоминаю каждо-
го преподавателя, -- говорит девушка, -- кото-
рый встретился на моем пути за годы учебы в 

университете. Для меня наука – хорошая гим-
настика для ума и способ самореализации.

Помимо учебы в магистратуре она парал-
лельно получает второе высшее образование 
на факультете права БГЭУ. 

На снимке: проректор по научной рабо-
те профессор А.А.Быков вручает Полине 
Замбрижицкой диплом победителя респу-
бликанского конкурса и сертификат на 
получение премии из спецфонда Президен-
та страны. Это ее прошлогодняя победа.  
Еще один триумф - впереди.

Фото Д.Гусалова

ПОСВЯЩАЕТСЯ ЮБИЛЕЮ ВУЗА
В дни зимних студенческих каникул с 22 января по 3 февраля в университете пройдет еже-

годная спартакиада работников БГЭУ. Организаторами ее традиционно выступают ректо-
рат, профком работников, спортклуб и кафедра физической культуры и экономики спорта. 
В этом году масштабное мероприятие по пропаганде здорового образа жизни и занятий физ-
культурой посвящается предстоящему юбилею университета.

В программе спартакиады заявлены такие 
виды спорта как мини-футбол (муж., жен.,), волей-
бол, настольный теннис, дартс, бильярд, шахма-
ты, плавание, домино. Итоги соревнований будут 
подведены как в командном, так и личном заче-
тах. Спортсмены-любители продемонстрируют 
свое мастерство в спортивном зале и спортком-
плексе по игровым видам спорта, а также в других 
заведениях города.  Победителей ждут награды и 
призы спартакиады.

За первые три призовых места в командном и 
личном зачетах будут вручены по итогам сорев-
нований дипломы профкома и денежные призы. 
Команда-победитель спартакиады получит пере-
ходящий Кубок турнира и диплом, а также бес-
платную путевку на экскурсию выходного дня.

О героях спартакиады и ее победителях мы 
расскажем в следующем номере.

Наш корр.

Сразу два общежития БГЭУ вошли в тройку победителей районного конкурса «Мастер-
ство и творчество» среди студенческих общежитий Заводского района г. Минска.

Уважаемые преподаватели, сотрудники, докторанты, аспиранты, студенты!
Поздравляем вас с Днем белорусской науки!

Наука всегда являлась одной из важнейших составляющих общества, предопреде-
ляя уровень его экономического, социального, технологического и духовного разви-
тия. Сегодня, когда речь идет о цифровой революции и переходе к экономике зна-
ний, подразумевается, что наука становится главным производственным ресурсом 
общества. С точки зрения экономики, теперь человеческий капитал, знания и новые 
технологии вносят все более значимый вклад в экономический рост, нежели осталь-
ные «осязаемые» факторы производства: труд, капитал, природные ресурсы.

В нашей стране немало сделано и делается для поддержки и развития науки: осуществля-
ется совершенствование нормативно-правовой базы, научно-инновационной деятельности; 
реализуются меры по развитию материального стимулирования научных работников, углу-
блению взаимодействия науки с организациями реального сектора экономики и социальной 
сферы; выстроена система поддержки талантливой молодежи.

На фоне всемирного повышения значимости науки в обществе, расширяется примене-
ние цифровых технологий в учреждениях высшего образования, изменяются подходы к работе 
профессорско-преподавательского состава: качество обучения многократно возрастет, если препо-
даватели излагают студентам результаты своих научных исследований и особенности их внедре-
ния в производство, а сами студенты принимают непосредственное участие в этом процессе.

Новая, перспективная модель университета, получившая название «Университет 3.0», 
объединяет процессы обучения, научных исследований и коммерциализации их результатов. 
Ожидается, что уже в ближайшее время в ряде белорусских вузов, в том числе в БГЭУ, нач-
нут внедряться элементы модели университета третьего поколения.

БГЭУ гордится учеными, начавшими свой путь в стенах университета, которые продол-
жают трудиться на благо страны и мирового сообщества; преподавателями, которые сво-
им примером прививают молодому поколению любовь к науке; студентами, которым только 
предстоит шагнуть в мир научных исследований. 

От всей души желаем вам вдохновения, успехов в научной деятельности, новых открытий, 
личного счастья и крепкого здоровья!

С уважением, ректорат
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БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ
объявляет конкурс на замещение должностей 
профессорско-преподавательского состава:

доцентов  кафедр: бухгалтерского учета, анализа и аудита в отраслях народного хозяйства, экономической теории, белорусского и русского языков.

Срок подачи документов на конкурс – месяц со дня опубликования объявления.
Документы присылать на адрес: 220070, г. Минск, пр-т Партизанский, 26, ректору.

Ко Дню белорусской науки

Новое время 
требует новых 
подходов

программ в сетевой форме между Белорусским 
государственным экономическим университе-
том и Санкт-Петербургским государственным 
экономическим университетом». Кроме того, 
профессорско-преподавательский состав кафе-
дры представлял Республику Беларусь в меж-
дународном проекте STAREP центра поддерж-
ки финансовой отчетности (CFRR) Всемирного 
Банка. В 2017 году результаты исследований по 
тематике гранта докладывались и обсуждались 
на специальных международных семинарах про-
граммы STAREP в Вене (Австрия, 30 мая 2017г.) 
«Стратегии повышения уровня соблюдения 
международных образовательных стандартов», 
в Киеве (26-27 апреля 2017г.) «Поддержание 
значимости финансовой отчетности с фокусом 
на малый и средний бизнес» и в Минске (20-21 
сентября 2017г.) «Национальные инициативы 
по совершенствованию образования в области 
бухгалтерского учета и укреплению потенциала 
профессиональных бухгалтерских организаций 
в Республике Беларусь».

-- Как вы считаете, чего не хватает  бе-
лорусской науке на современном этапе?

 -- Мне не совсем корректно давать оценку со-
стояния всей белорусской науки в целом, так как 
я имею отношение лишь к учетно-финансовому 
и аналитическому направлению экономиче-
ской науки. Кроме того, как делегат 2-го съезда 
ученых, могу сказать, что на этом форуме и в 
речи Президента был дан подробный анализ 
положения дел в науке и определены стратеги-
ческие направления ее дальнейшего  развития. 
Беларуси удалось сохранить научные школы, 
которые формировались десятилетиями.

Как человек, бессменно работающий в БГЭУ 
с 1981 года, могу сказать, что в нашем универ-
ситете созданы благоприятные условия для 
занятия наукой и проведения перспективных 
исследований. Не случайно, в Ученом совете 
только  по таким специальностям как финансы, 
денежное обращение и кредит, бухгалтерский 
учет, статистика в 2017 году молодыми учены-
ми было защищено 10 диссертаций. Конечно, 
есть и проблемы. И прежде всего это оплата 
труда ученых и педагогов высшей школы, их 
пенсионное и социальное обеспечение, ста-
рение научных кадров, слабая мотивация мо-
лодежи к занятию наукой. Интеллектуальный 
труд во всем мире растет в цене. За способ-
ность находить нестандартные решения в раз-
витых странах платят огромные деньги.

Но вместе с тем хочу заметить,  что для на-
стоящего ученого, для человека мыслящего ка-
тегориями будущего, для творческой личности 
может быть даже более важным, чем собствен-
но материальные блага, является возможность 
реализовать свой интеллектуальный потенци-
ал,  красиво решить сложную и общественно 
значимую проблему, обогатить свой внутренний 
мир новыми знаниями и иметь возможность по-
делиться ими с научным сообществом.                        

-- Какими новациями ознаменуете юби-
лейный для университета год?

-- В контексте тех решений, которые были 
приняты 2-м съездом ученых, коллектив кафе-
дры наметил для себя новые горизонты науч-
ных исследований. Прежде всего это касается 
развития таких направлений науки о бухгал-
терском учете, которые бы отвечали духу вре-
мени, формированию нового технологического 
уклада, основанного  на цифровой экономике, 
IT-технологиях, междисциплинарном синтезе 
знаний, нейроэкономике. 

В частности, в 2018 году предполагается 
защита докторской диссертации Т.Н. Рыбак 
на тему «Закономерности эволюции бух-
галтерского учета под влиянием экзогенных 
факторов», будут продолжены исследования 
по бухгалтерской информатике и анализу вну-
тренних циклов оборота капитала предприятий 
(А.В. Соловьева), по развитию учета в усло-
виях дигитализации экономики (Ю.Ю.Кухто), 
по бухгалтерскому анализу модернизации 
производства (И.В.Матюш). Кафедра начнет 
работу в новом  5-летнем международном 
проекте центра поддержки финансовой отчет-
ности (CFRR) Всемирного Банка “Public Sector 
Accounting And Reporting Program” PULSAR 
«Программа развития бухгалтерского учета 
и отчетности в бюджетных организациях». 
Хочется верить, что в год 85-летнего юбилея  
родного университета коллектив кафедры до-
бьется новых значимых результатов и сможет 
внести свою скромную лепту в дальнейшее 
развитие научной школы БГЭУ.       

 Год науки завершился, но внимание к про-
блемам ученых сохранится, стимулов для пло-
дотворной работы будет больше, а финансовая 
обеспеченность и желание творить увеличится.         

Наш корр. 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

От СНИЛ и дальше вверх
Факультет экономики и менеджмента по итогам прошлого учебного занял первое 

место в номинации «Лучший факультет по научно-исследовательской работе».

Мы поговорили с его деканом Еленой Вла-
димировной Петриченко о науке, новых фор-
мах взаимодействия преподавателя и студен-
та в образовательном процессе, известных 
выпускниках и интересных проектах.

– Факультет экономики и менеджмента яв-
ляется одним из лидеров по различным на-
правлениям вузовской деятельности. На мой 
взгляд, такие результаты определяются тем, 
что у нас достаточно серьезный опыт в подго-
товке кадров экономико-управленческого про-
филя. Тот потенциал, который имеет факуль-
тет, обеспечивает ему возможность гармонично 
сочетать образовательную деятельность, осу-
ществляемую в аудитории, с прикладными 
научными исследованиями. Традиционно пло-
дотворным для факультета стал год в плане 
результатов нашей студенческой науки: на 30 
% возросло количество победителей различ-
ных олимпиад и конкурсов, три наших СНИЛ 
(из семи зарегистрированных на факультете) 
стали победителями в различных номинациях 
финала конкурса проектов БГЭУ, инициатив-
ная команда студентов стала победителем 
конкурса бизнес-идей и проектов «Маркет идей 
- 2017» и с этим же проектом – победителем 
республиканского конкурса стартапов, прове-
денных в БГУ. В очередной раз одна из наших 
СНИЛ («Инноватика» кафедры экономики про-
мышленных предприятий) стала победителем 
общеуниверситетского конкурса. Результаты 
нашей научной деятельности находят отраже-
ние в научных публикациях преподавателей и 
студентов, число которых также ежегодно воз-
растает. Что касается опубликования научных 
работ в изданиях с высоким индексом цитируе-
мости, например, в научных журналах, входя-

щих в реферативную базу SCOPUS или РИНЦ, 
то здесь также есть определенные подвижки. 
Выполняя решение Совета университета все 
штатные сотрудники зарегистрировались в со-
ответствующих базах, и в среднем по факуль-
тету мы выполняем требования постановления 
по индексу Хирша, достигнув значения практи-
чески уже равного 2. Сейчас стоит задача на-
ращивать данный показатель.

– А на какой кафедре уделяется наиболь-
шее внимание научной деятельности?

– На всех кафедрах проводятся разнопла-
новые научные исследования, отражающие 
соответствующую отраслевую специфику. По-
мимо научных тем кафедрами выполняются 
исследования по заказам Фонда фундамен-
тальных исследований, ГКНТ, хозяйствующих 
субъектов. Сегодня лидерами по объемам фи-
нансирования научных тем являются кафедры 
национальной экономики и государственного 
управления, экономики промышленных пред-
приятий, экономики и управления предприя-
тиями АПК. Кафедра экономики и управления 
предприятиями АПК является на факультете и 
лидером по заключению хозяйственных дого-
воров. Положительная динамика в заключении 
хозяйственных договоров наметилась на ка-
федре экономики природопользования. Перед 
Новым годом кафедра организации и управ-
ления (после некоторого перерыва) также по-
радовала заключением хозяйственного дого-
вора. Естественно, мы не останавливаемся на 
достигнутом и дальше будем двигаться в на-
правлении не только предложения результатов 
своих научных исследований, но и выполнения 
тех задач и планов, которые поставлены руко-
водством университета в рамках реализации 
научной деятельности.

– Студенты часто сетуют, что в про-
граммах вузов слишком много ненужных, 
скучных предметов. Как побороть эти пес-
симистичные настроения, какие использу-
ются формы донесения информации? 

– Я всегда говорю, что одной из главных за-
дач университета является научить учиться. 
Никто не знает, как повернется жизнь, какие 
знания пригодятся. Естественно, не всегда 
рассматриваемые темы одинаково интересны, 
поэтому и нужно использовать в учебном про-
цессе разнообразные формы как аудиторной, 
так и внеаудиторной работы. Мы практикуем 
большое количество выездных занятий. Конеч-
но, не по каждой дисциплине это возможно, но 
там, где содержание учебных программ позво-
ляет это сделать, активно взаимодействуем с 
предприятиями и организациями, что приносит 
свои плоды. Используем возможности филиа-
лов кафедр, на базе которых проводятся учеб-
ные занятия по ряду прикладных дисциплин. 
Также практикуем формат мастер-классов, на 

которые приглашаем наших выпускников, уже 
добившихся определенных успехов в профес-
сиональной сфере. Далеко не новые подходы 
– это деловые игры, производственные ситуа-
ции. Но здесь все зависит от мастерства пре-
подавателей и их умения креативно подходить 
к использованию уже казалось бы традици-
онных форм и методов организации учебного 
процесса.

– Как обстоят дела с распределением 
выпускников? 

– Ежегодно все выпускники факультета 
успешно распределялись в установленном за-
конодательством порядке. В этом году работа 
по поиску первого рабочего места для выпуск-
ников 2018 года началась уже в сентябре. И 
мы имеем определенные результаты. Еще до 
Нового года к нам начали поступать безымян-
ные заявки, есть заявки уже и именные. Кроме 
того, с октября 2017 г. совместно с ОАО «Бе-
лагропромбанк» мы реализуем «пилотный» 
проект по подготовке экономистов по труду с 
учетом сформированного заказа данной орга-
низацией, по результатам которого также будут 
трудоустроены успешно освоившие соответ-
ствующую программу наши выпускники.

– Наверняка, вы отслеживаете судьбы 
своих выпускников, кем гордитесь?

– Многими. Нынешний министр труда и 
социальной защиты Ирина Костевич – вы-
пускница планово-экономического факульте-
та, преемником которого является факультет 
экономики и менеджмента; Сергей Репкин 
– ректор Белорусского государственного уни-
верситета физической культуры.  Выпускник 
2014 года специальности «Экономическая 
информатика» Станислав Черняков в настоя-
щее время трудится в компании Google. В свое 
время он был распределен в «EPAM Systems», 
где выиграл грант на стажировку в Google, а 
недавно с ним там заключили договор на кон-
трактной основе и т.д. 

Немало наших выпускников и среди сотруд-
ников университета: Алексей Александрович 
Быков (проректор по научной работе БГЭУ), 
Сергей Юрьевич Кричевский (декан ВШУБ), 
Людмила Николаевна Нехорошева (заведую-
щий кафедрой экономики промышленных 
предприятий), Наталья Александровна Смоль-
ская (заведующий кафедрой экономики при-
родопользования), Галина Александровна Тур-
бан (заведующий кафедрой международного 
бизнеса), Наталья Александровна Хаустович 
(заведующий кафедрой экономики и управле-
ния), я сама – выпускница нашего факультета 
и многие, многие другие.   

А.Яковенко

Магистратура. 
Знания должны работать

В декабре в ректорате был рассмотрен вопрос об усилении практической направленности подготовки магистров. О мерах, ко-
торые принимает ИМП в этом направлении рассказал директор института М.В.Самойлов.

Как он отметил в своем выступлении, под-
готовка на второй ступени получения высшего 
образования направлена на формирование 
у магистрантов академических, социально-
личностных и профессиональных компетен-
ций, которые необходимы им для дальнейшей 
работы по специальности. Но, как показывают 
ежегодные опросы контингента ИМП, подго-
товке не хватает практической составляющей. 
Этому мало способствуют как преподаваемые 
дисциплины, которые порой далеки от ре-
альной ситуации в экономике, так и тематика 
предлагаемых диссертационных работ. Недо-
статочно крепка и связь с филиалами кафедр и 
базовыми организациями, которые предлагали 
бы магистрантам конкретные темы для выпол-
нения магистрами исследований.

Отстают от времени и образовательные 
технологии, которые педагоги используют при 
проведении аудиторных занятий. Редки на за-

нятиях и профессионалы-практики, которые 
могли бы заинтересовать магистрантов реаль-
ными ситуативными задачами на производстве 
и гибко меняющейся экономикой в современ-
ном мире.

По словам докладчика, программа практи-
ческой подготовки магистрантов в вузе требует 
усовершенствования, она не подстраивается к 
реальным запросам национальной экономики, 
а содержание преподаваемых дисциплин  от-
стает от жизни.

Выслушав и проанализировав доклад ди-
ректора ИМП, ректорат поручил кафедрам 
университета в ближайшее время разработать 
современную тематику и подготовку маги-
стерских диссертаций по конкретным заявкам 
предприятий и организаций. А также практико-
вать подготовку магистрантов по заявкам ор-
ганизаций с учетом предложенных проектов. 
Расширить взаимодействие с университетами-

партнерами, НИИ по подготовке и реализации 
образовательных программ для магистрантов 
в сетевой форме. Необходимо также усилить 
практическую направленность аудиторных за-
нятий, используя современные образователь-
ные технологии, развивающие командный дух 
и коммуникативность магистрантов. Активнее 
внедрять в образовательный процесс техноло-
гии электронного, дистанционного и смешанно-
го обучения. Также предложено ИПМ  внедрить 
практику приглашения зарубежных ученых 
для чтения цикла лекций и профессионалов-
практиков для ведения практических занятий 
и мастер-классов. Такая направленность по-
зволит институту ориентировать программы 
подготовки магистрантов в прикладную пло-
скость.

Наш корр.
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ЗАВЕЩАНИЕ ПРОФЕССОРА 
И.А.БАСМАНОВА

Иван Антонович Басманов (1917–1974) был и остается одним из 
ярких представителей белорусской школы бухгалтерского учета, 
имя которого известно не только в нашей стране, но и далеко за 
ее пределами в связи с его научными разработками в области уче-
та затрат и калькулирования себестоимости продукции (работ, 
услуг). Для того чтобы убедиться в том, насколько трудолюбивым 
и целеустремленным был этот человек, достаточно изучить его 
жизненный путь.

Иван Антонович родился в семье 
служащего. Его отец работал на ме-
таллургическом заводе, мать – домохо-
зяйка. После смерти отца в 1934 году, 
окончив восемь классов, И.А. Басманов 
был вынужден оставить школу и пойти 
работать, чтобы помочь матери растить 
младших братьев и сестер (всего в се-
мье Басмановых было девять детей, 
четыре сына и пять дочерей). 

Продолжить свою учебу Иван Анто-
нович планировал в 1940 г., поступив в 
вечернюю школу, отслужив перед этим 
два года в армии. Воплотиться в жизнь 
этим планам помешала Великая Отече-
ственная война.

Войну юноша прошел с оружием в 
руках с первых и до последних дней. Во 
главе взвода и роты капитан Басманов 
много раз ходил в атаку, был трижды ра-
нен. За мужество и отвагу, проявленную 
в боях под Сталинградом, на Курской 
дуге и при взятии Берлина награжден 
орденами Красная заезда, Отечествен-
ной войны и медалями «За отвагу», «3а 
оборону Сталинграда» и «За взятие Бер-
лина».

Цель продолжить свое образование 
не покидала Ивана Антоновича всю 
жизнь. И при этом, следует отметить, 
что все свое образование он получил 
заочно, без отрыва от производства. По-
сле Победы и демобилизации из армии 
он поступает в вечернюю школу, одно-
временно работая на Минском трактор-
ном заводе сначала заместителем, по-
том главным бухгалтером. В 1953 году  
И.А. Басманов заканчивает вечернюю 
школу, после чего заочно, за четыре 
года с отличием проходит пятигодич-
ный курс обучения в БГИНХ им. В.В. 
Куйбышева (ныне- БГЭУ), а в 1963 году 
– заочную аспирантуру при Московском 
инженерно-экономическом институте и 
защищает кандидатскую диссертацию. 

Совмещение практической работы 
и научно-исследовательской деятель-
ности способствовало внедрению И.А. 
Басмановым в систему бухучета завода 
передовых в то время форм и методов. 
Под его непосредственным руковод-

ством была осуществлена механизация 
учета, создана машиносчетная станция, 
внедрен нормативный метод учета за-
трат на производство и т.д. В 1962 году, 
после назначения заместителем дирек-
тора – главным экономистом завода, 
Иван Антонович проводит ряд меропри-
ятий, направленных на совершенство-
вание экономической работы, среди ко-
торых организация системы проведения 
балансовых комиссий и системы еже-
дневного контроля за себестоимостью 
продукции.

В 1963 году И.А.Басманов избран 
по конкурсу на должность доцента 
БГИНХ им. В.В. Куйбышева, через год 
– заведующим кафедрой. В 1970 году 
ему присвоена ученая степень док-
тора экономических наук, через год 
– звание профессора. За годы научно-
педагогической деятельности им опу-
бликовано более шестидесяти научных 
работ, в том числе восемь монографий, 
некоторые из которых были переведены 
за рубежом.

Иван Антонович внес большой вклад 
в улучшение учебно-методической и 
воспитательной работы, подготовил 
большую группу аспирантов. За успехи 
в научно-педагогической деятельности 
и воспитании молодых специалистов 
И.А. Басманов был награжден медалью 
«За доблестный труд» и неоднократно 
поощрялся грамотами. 

И.А.Басманов, по отзывам его совре-
менников, оставался принципиальным, 
честным, скромным и требовательным к 
себе и подчиненным человеком до по-
следних своих дней. Уже будучи тяже-
ло больным, Иван Антонович оставил 
своим коллегам и потомкам завещание, 
которое не теряет своей актуальности и 
сегодня.

В нем он в частности говорил о том, 
как надо развивать науку и учить сту-
дентов.

«Развивайте и берегите науку об уче-
те. В науке нет своих и чужих, родных и 
знакомых. В ней есть лишь истинное или 
ложное знание. Наука может развивать-
ся только на принципиальных началах.

Наука должна освещать путь прак-
тике, вести ее за собой, вырабатывая 
общие принципиальные положения. По-
следние используются практикой в по-
вседневной деятельности при решении 
конкретных вопросов.

- Учите студентов науке в ди-
намике, а не пересказу инструкций. 
Инструкции, как правило, отражают 
вчерашний день, уже достигнутое, а 
учить надо тому, как надо, как должно 
быть.

Так учить не всякий может. Для этого 
надо быть хорошо подготовленным тео-
ретически.

- Любите студентов, будьте им 
старшим другом. Дружба всегда вза-
имна, она требует равенства во взаимо-
отношениях. Дружба рождает стремле-
ние к познанию и пониманию другого, а 
любовь к ним – стремление дать боль-
ше и лучше.

- Будьте людьми. Можно быть 
плохим специалистом – это поправимо. 
Можно быть слабым учеником – это не 
беда. Но нельзя быть плохим челове-
ком. От этого плохо прежде всего дру-
гим. Боритесь и избавляйтесь от таких 
людей в коллективе. 

— Берегите честь своего коллек-
тива. В наше время нельзя работать в 
одиночку. Работа каждого из Вас обу-
славливает результат работы коллек-
тива в целом. Плохая работа кого–либо 
порочит честь и достояние коллектива.

— Будьте принципиальными и 
объективными. В этом случае Вы ни-
кому не принесете вреда. В противном 
случае обязательны: несправедливость, 
трагедия, ущерб делу и людям.

Одним словом, хочу пожелать Вам 
плодотворной работы на будущее, без 
потрясений и душевных травм».

Т.Налецкая, доцент кафедры 
бухучета, анализа и аудита в про-
мышленности

Более подробно завещание профес-
сора И.А.Басманова можно прочесть в 
газете «Экономист» от 6 мая 1995 г.

Памятные даты
В нынешнем  январе  95 - летие 

со дня рождения  отметили кол-
леги Федора Васильевича Борови-
ка, который 22 года возглавлял 
Институт народного хозяйства 
им. В.В.Куйбышева. В целом же 
профессор Боровик посвятил 
становлению родного инсти-
тута более 32 лет своей жизни. 
Выпускник БГИНХ долгие годы ра-
ботал на имидж и высокую репу-
тацию знаменитого «нархоза».

Еще до войны Федор Боровик, 
ученик сельской школы Пуховичского 
района, сумел поступить на физико-
математический факультет БГУ, но 
война прервала его учебу и заставила 
вернуться в родную деревню. Бойкий 
юноша не желал отсиживаться в тылу 
и вступил в активную борьбу с оккупан-
тами. По заданию командира партизан-
ского отряда собирал разведданные и 
передавал лесным бойцам, а когда его 
разоблачили ушел в отряд и там про-
должал воевать. В 1943 году его пере-
вели в спецотряд особого назначения, 
где он возглавил диверсионную груп-
пу, а после освобождения Белоруссии 
вступил в действующую армию и гнал 
врага с родной территории. Его избра-
ли комсоргом роты механизированной 
бригады 8-го корпуса 2-го Белорус-
ского фронта. После войны работал 
учителем в сельской школе, а летом 
1946 года стал студентом торгово-
экономического факультета БГИНХ. 
Был не только отличником учебы, но и 
активным общественником, возглавлял 

студенческий профком института. За-
тем поступил в аспирантуру БГУ, где 
также преподавал и защитил кандидат-
скую диссертацию.

В БГИНХ вернулся в 1959 году, 
когда ему предложили занять пост за-
местителя директора института по на-
учной работе. Его педагогический опыт, 
стремление приумножить заслуги ве-
дущих ученых вуза позволили в корот-
кие сроки добиться весомых успехов 
на этом поприще. Старания молодого 
руководителя были замечены в ми-
нистерстве и спустя десятилетие он 
возглавил весь институт. Фундамент, 
заложенный предыдущими ректорами 
БГИНХ позволили Федору Васильевичу 
уже через пять лет вывести институт во 
флагманы высшей школы Беларуси и 
занять высокое место в рейтинге вузов 
того времени. В институте обучалось 
более 10 тысяч студентов и слушате-
лей, работало 11 факультетов, мощно 
развивались и научные школы, была 
открыта докторантура. Да и сам ректор 
активно влиял на подготовку научных 

кадров для института: под его руковод-
ством защитились 15 кандидатов эко-
номических наук, которые в будущем 
стали докторами. Он всегда находил 
время для своих учеников и передал 
им не только свой опыт и знания, но и 
стремление сделать больше для бело-
русской науки. Под научным руковод-
ством Ф.В.Боровика был подготовлен и 
издан ряд учебных пособий по полити-
ческой экономии и истории экономиче-
ских учений.

В годы его руководства институт 
активно расширялся и развивал свою 
материальную базу: строились не 
только общежития, но и базы отдыха 
для студентов и преподавателей в за-
поведных белорусских лесах. Поэтому 
БГИНХ неоднократно занимал призо-
вые места среди вузов БССР и СССР 
по организации отдыха и быта студен-
тов, а социальное развитие института 
занимало приоритетное направление 
его деятельности.

В годы своего ректорства 
Ф.В.Боровик неоднократно избирался 
депутатом Мингорсовета, Верховного 
Совета БССР. Немало добрых дел на 
его счету как депутата: он постоянно 
решал проблемы своих избирателей, 
помогал детям-сиротам и инвалидам, 
способствовал строительству жизнен-
но важных объектов округа. За ратные 
и трудовые дела он был удостоен ряда 
государственных и боевых наград – 
орденов Красной Звезды, Отечествен-
ной войны 1-й степени, двух орденов 
Трудового Красного Знамени, ордена 
Дружбы народов, тринадцати медалей, 
в том числе «Партизану Отечественной 
войны» 1-й степени и шести почетных 
грамот Верховного Совета БССР. Имел 
почетное звание «Заслуженный работ-
ник высшей школы Белорусской ССР». 
Работал Федор Васильевич Боровик до 
последних дней и похоронен на Москов-
ском кладбище 19 января 1991 года.

Наш корр.

ОТ ВЫПУСКНИКА 
ДО РЕКТОРА

Наши юбиляры
Вчера профессору кафедры денежного обращения, кредита и фон-

дового рынка Сергею Семеновичу Ткачуку исполнилось 80 лет.

Талант рождается в труде
Мы поговорили с юбиляром  о его 

выпускниках, недостатках вузовской 
системы, стереотипном отношении к 
специальности «экономист» и профес-
сиональной преемственности.  

–  Вы проработали в должности 
декана факультета банковского дела 
более 10 лет. Чем Вам запомнилось 
это время, какими были студенты?

– В середине 90-х годов на нашу 
специальность был самый высокий 
конкурс в Беларуси. На одно место 
приходилось более трех медалистов. 
Контингент обучающихся подбирался 
очень подготовленный и у нас были вы-
пуски, когда больше половины студен-
тов получали дипломы с отличием. Я 
с теплом вспоминаю то время, потому 
что имел дело с большим количеством 
одаренных, старательных ребят.

– А где теперь ваши выпускники, 
кто из них самые успешные?

– Выпускников было много – и хоро-
ших, и очень хороших, которые проявили 
себя и в Республике Беларусь, и за рубе-
жом.  Многие выпускники уже пенсионеры 
со стажем. Поэтому назову лишь тех, ко-
торые в настоящее время работают. Это 
председатель правления Национального 
банка Республики Беларусь – Павел Вла-
димирович Каллаур, председатель прав-
ления ОАО «Белагропромбанк» – Анато-
лий Анатольевич Лысюк, Председатель 
Правления ОАО «Банк БелВЭБ» – Нико-
лай Владимирович Лузгин, Председатель 
правления ОАО «Белинвестбанк» – Ан-
дрей Степанович Бриштелев, председа-
тель правления ЗАО Юанк ВТБ (Бела-
русь) – Владимир Владимирович Иванов. 
Заместители председателей правлений, 
руководители ключевых подразделений 
банков – тоже наши выпускники. Список 
получился бы огромный. В США, в универ-
ситете штата Массачусетс два профессо-
ра  (Михаил Голосов и Олег Цевинский) – 
наши выпускники.  Максим Тягар  является 
крупным бизнесменом в России. Можно 
отметить, что  П.В.Каллаур,  Н.В.Лузгин, 
П.А.Маманович, А.С.Бриштелев, Т.Ю.На-
дольный, С.Н.Румас работу в банках 
сочетали с обучением в аспирантуре и 
в настоящее время являются к.э.н., а 
Л.И.Стефанович выполнила в нашем уни-
верситете сначала кандидатскую, а затем 
и докторскую диссертации. После остав-
ления государственной службы работает 
профессором в БГУ.

– Вывели ли вы кого-нибудь в 
науку, у кого были научным руково-
дителем?

– Всего под моим руководством вы-
полнили и защитили диссертации семь 
человек. Один из них  стал доктором 
экономических наук – Виктор Букато ( в 
последующем возглавлял Мосбизнес-
банк в России). Я был  руководителем 
кандидатских диссертаций у Сергея Ка-
бушкина, Вероники Петрушиной, Татья-
ны  Леонович, которые сегодня работают 
в университете доцентами. Фактически я 
имею смену в составе трех своих учени-
ков и считаю, что минимум я выполнил. 

– Чего, на ваш взгляд, сегодня не 
хватает университету?

– На мой взгляд,  для поддержания 
своего профессионального (а может 
быть и материального) уровня было 
бы полезным представительство или 
определенная работа преподавателей  
в  структурах, для которых подготавлива-
ются специалисты и на которых ориенти-
рованы научные исследования.  А у нас 
в основном все замыкается на работе со 
студентами.  Правда, есть  единичные 
примеры сотрудничества с банками, 
Институтом экономики Академии наук.  
В свое время, когда я пришел в универ-
ситет, преподаватель и студент были 
ближе, больше общались, сейчас ощу-
щается какая-то дистанцированность, 
нет единого духа. Мы часто вместе со 

студентами собирались в общежитии,  
разогревали чайник, пили чай с сушками, 
беседовали. И делалось это не с целью 
продемонстрировать кому-то нашу спло-
ченность, а потому что было интересно 
друг с другом. Главная задача педагога в 
том, чтобы он любил студентов, помог им 
реализоваться. Есть и студенты разные, 
но для того и нужен старший умудрен-
ный опытом наставник, который своим 
подходом к делу, квалифицированным 
знанием  увлечет, поможет молодому че-
ловеку раскрыть свои лучшие качества, 
научит чему-то. Считаю, что при этом 
очень важен личный пример. 

– Бытует мнение, что кадровый 
рынок перенасыщен экономистами, и 
нечего соваться в эту сферу. Престиж 
профессии падает, как вы считаете?

– В середине 90-х  наблюдалась вол-
на интереса к экономическим специаль-
ностям, сегодня ажиотаж несколько поу-
бавился. Появились новые направления, 
специальности, возможно, более денеж-
ные, простые в усвоении. Внесу ясность: 
у нас много не экономистов, а лиц с 
дипломом экономиста, а грамотных спе-
циалистов как раз таки очень мало. В тех 
же банках много экономистов, а какую-
то должность руководство не может 
заместить, потому что те экономисты, 
которые имеются, не соответствуют тре-
буемой квалификации. Современные ре-
алии требуют от выпускников не просто 
диплом, а знания, навыки и умение при-
менять их на практике. В свое время го-
ворили, что в банках большие заработки, 
а я так скажу, для того, чтобы получить от 
банка рубль нужно для него заработать 
100 и это далеко не все могут. Хорошо 
зарабатывают те, кто смог проявить свои 
знания, талант, тем самым приумножив 
доход предприятия.

– Вы работали в вузовской систе-
ме в разное время, был период, когда 
практика распределения выпускников 
была отменена. Они были представле-
ны сами себе или все-таки было какое-
то неформальное распределение? 

– Но на нашем факультете эта тради-
ция существовала всегда, вне зависимости 
от ее статуса. Мы приглашали работодате-
лей, готовили для них сводку по среднему 
баллу выпускников, давали им устную ха-
рактеристику и таким образом содейство-
вали трудоустройству молодежи. Понятно, 
что в первую очередь руководители обра-
щали внимания на отличников, хороши-
стов и у студентов  был стимул показывать 
хороший результат. И сегодня меня иногда 
просят отрекомендовать кого-то, но я под-
хожу к этому с осторожностью. Никогда не 
стану советовать человека, если я в нем 
не уверен на 100%.

– Ваша дочь и сын закончили ФФБД, 
внучка ФМЭО. Вы как-то влияли на 
профессиональный выбор детей?

– Погружение в профессию предпо-
лагает появление в доме каких-то тема-
тических книг и прочего. Я наполовину 
преподаватель, а наполовину практик, 
поэтому банковская тематика часто 
фигурировала в разговорах. Никакого 
принуждения с моей стороны не было, 
они сами заинтересовались этим.

– Вы ведь были и преподавате-
лем у своих детей, каково это?

– Мне повезло, потому что дочь 
была круглой отличницей, получила 
красный диплом и на моей памяти не 
пропустила ни одного занятия. С сыном 
было несколько сложнее. Он умный, та-
лантливый, но не усидчивый, потому и 
диплом с отличием не получил. Сейчас 
дочь работает ассистентом на кафедре 
банковского дела, а сын занимается 
предпринимательской деятельностью. 

– Сергей Семенович, поздрав-
ляем вас с юбилеем! Не могу не за-
дать вопрос, что позволяет вам в 
столь  солидные годы сохранять 
работоспособность и оптимизм?

– Моему брату  уже пошел 92-й год, 
видимо все-таки есть в семье хорошая 
наследственность. Важен также образ 
жизни. Я люблю людей и стараюсь быть 
благодарным, помогать по мере возмож-
ности. Не завидую, наоборот иногда со-
чувствую. Большим спортом никогда не 
занимался, но катание на лыжах, плава-
ние, велосипедные прогулки были в моей 
жизни всегда. Даже сейчас стараюсь не 
сидеть дома, активничать. У меня не бы-
вает безделья, я всегда нахожу себе ра-
боту.  А тем, кто хочет преуспеть  в жизни 
рекомендую воспользоваться формулой:   
талант  – это труд, умноженный на труд.

А.Яковенко
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Университет в моей судьбе
В университете обучается довольно большой контингент иностранных граждан, 

которые выбрали Беларусь не только за лояльное отношение к иностранцам, но и пре-
стижное высшее образование. Больше 700 учащихся из разных стран сейчас постига-
ют в БГЭУ как русский язык, так и спецдисциплины по избранной профессии.

Иностранные студенты, компактно проживая в общежитии №5, помимо учебной 
деятельности стараются познать  культуру, самобытность новой для них страны, 
обзавестись друзьями. А для белорусских студентов это возможность не только пе-
редать собственный опыт, но  и постигнуть менталитет представителей далеких 
культур. Много интересных мероприятий проходило на факультетах и в общежитии 
под Новый год и в рождественские каникулы. Студенты из Китая делятся своими впе-
чатлениями об этом.

Я доволен выбором
Майдина Айни, 4 курс ФКТИ:

 -- Мне нравится проживать в общежитии № 5. Учусь в БГЭУ уже 3 
года и ни разу не пожалела о своем выборе. Познакомилась со мно-
гими белорусскими и иностранными студентами. Прекрасно лажу с 
одногруппниками. Они часто помогают мне по учебе. В последнее 
время активно участвую в мероприятиях, получила благодарность 
«За помощь в работе администрации и педагогическим работникам 
общежития» от имени декана по работе с иностранными учащимися. 

Также имеется грамота за второе место в конкурсе рисунков «Бела-
русь в моем сердце». Побывала на экскурсиях в Мирском замке, Наци-

ональной библиотеке, в Хатыни и  Музее Великой Отечественной войны. 
Минск очень красивый и уютный, особенно накануне праздников. Кругом 

огни, украшенные елки и нарядные дети.
В моей стране национальное блюдо – пельмени. Я с удовольствием угощаю ими ребят из 

общежития, а также чаем, приготовленным по традиционной рецептуре. Скоро Новый год по ки-
тайскому календарю и мы угостим наших друзей этими блюдами.

 Китайский Новый год наступает позже западного и выпадает на 16 февраля. Это праздник 
весны. Новый год в Китае — красного цвета, который символизирует счастье и удачу. Поэтому 
над дверью вывешивается красное с золотым изображение иероглифа Фу (счастье, благосостоя-
ние), а по бокам  красно-золотые надписи с пожеланиями удачи в Новом году.

      В Китае принято встречать Новый год в кругу семьи.  Блюд на новогоднем столе может быть 
больше 20. Среди них обязательно должна быть рыба, курица, свинина, говядина, утка — часто 
все блюда одновременно. Неотъемлемой  традицией праздника является лепка пельменей всем 
семейством. Многие семьи лепят их в форме древних денежных слитков, а в один из них кладут 
монетку. Год будет особенно удачным для того, кому достанется этот сюрприз. 

       Также распространен обычай вешать на кухне изображение «сладкого бога». Перед празд-
ником хозяйки мажут его губы медом или сахарным сиропом, чтобы, когда этот бог отправится на 
небеса докладывать о поведении своих подопечных, из его уст лились бы только сладкие речи. 
Типичный подарок на Новый год в Китае — хунбао, красный конверт с деньгами.  Сумма зависит 
от благосостояния дарящего и статуса получающего. Чем старше человек, тем больше денег 
принято дарить. 

Гуань Цзяньцюань,  2 курс ФМБК:
-- Я очень доволен учебой в университете. Мне нравится мой фа-

культет. У меня прекрасные преподаватели и одногруппники. В Минске 
я прожил уже 2 года и мне здесь многое по душе. Считаю, что живое 
общение – лучший способ подтянуть  русский язык. Надеюсь, что у 
меня будет больше друзей в Минске, чтобы обмениваться идеями и 
вместе учиться. 

  Мое хобби – компьютер и футбол. Также мне нравится читать 
книги. Я уже побывал во многих местах в Минске. Например, в музее 
Великой Отечественной войны, Национальной библиотеке, в костеле 
святого Симона и Елены, у Вечного огня. Минск – очень красивый город 
с замечательными видами и чистым воздухом. Он идеально подходит для 
учебы и проживания. Если вас интересует Китай, я буду рад поделиться знаниями о китайской 
кухне и культуре.

В этом году зима в Беларуси очень похожа на китайскую. Но я с нетерпением жду снега и же-
лание поиграть в снежки у меня еще остается.

Наш корр.

Рождественские каникулы 
во Франции

В общежитии №1 студенты ФКТИ, ФМЭО и преподаватели кафедры романских 
языков ФМБК собрались на студенческое мероприятие, которое было проведено с 
огромным успехом, хорошим настроением, атмосферой уюта и домашнего тепла.

Тема необычайного разнообразия тради-
ций французского народа не могла оставить 
никого в стороне, ведь они изменяются не 
только в зависимости от области, но и даже 
от города или маленького поселения этой за-
мечательной, исторически богатой страны. Так 
сложилось, что в последние годы французский 
язык и франкофонная культура утратили свои 
позиции в нашем государстве, но это действи-
тельно несправедливо, ведь французский язык 
заслуженно считается языком международного 
общения. Поэтому, именно с целью популяри-
зации многогранной культуры Франции, в об-
щежитии №1 сложилась ежегодная традиция 
проведения мероприятий, посвящённых раз-
личным тематикам, раскрывающим или хотя 
бы приоткрывающим завесу в неизведанный 
мир франкофонии. Этой зимой наш выбор пал 
на празднование Рождества и Нового года во 
Франции.

Для создания неповторимой атмосферы 
праздника с лёгкими нотками французской 
элегантности, студентами общежития была 
проведена кропотливая работа в этой области. 
В фойе гости сразу же погружались в атмосфе-
ру празднования, ведь их встречала красивая 
французская музыка, приветливые организа-
торы и грациозно украшенная ель. Также была 
создана фотозона, где можно было сделать 
неповторимые снимки на память с Эйфелевой 
башней и французским флагом. Но это ещё не 
всё, ведь входя в зал, где проводилось меро-
приятие, гости сразу же попадали в необыкно-
венную среду новогоднего настроения – все 
было украшено гирляндами и мишурой. Здесь 
же был обустроен фуршет, где все желаю-
щие могли попробовать традиционные блюда 
французской кухни, начиная с классических 
круассанов и  заканчивая профитролями. И, 
кстати, все эти блюда были подготовлены соб-
ственноручно нашими талантливыми студен-
тами. А теперь немного о изюминке нашего ве-
чера, то есть о концерте. Программа включала 
театральные номера и песни известных фран-
цузских авторов, стихи французских поэтов и 

лотереи, игры, шутки и французские мелодии, 
исполненные на музыкальных инструментах 
вживую. Всё это произвело огромное впечатле-
ние на присутствующих своей необычностью и 
новизной.

Тем, кто не понаслышке знаком с проведе-
нием мероприятий в общежитии №1, известно, 
что каждое из них готовится необычайно ще-
петильно и с огромным старанием со стороны 
администрации и непосредственно студен-
тов. Не стал исключением и вышеупомянутый 
праздник, потому что организация была на 
высочайшем уровне, а само мероприятие про-
извело огромный фурор. Все гости остались 
чрезвычайно довольными и прониклись боль-
шим желанием поучаствовать в последующих 
праздниках и внести свою лепту в развитие 
франкофонной культуры.

М.Мойсюк, студент  2 курса,

На заметку иностранцам
На факультете коммерции и туристической индустрии состоялась лекция, 

приуроченная Международному дню мигранта. Старший оперуполномоченный  
Главного управления МВД по наркоконтролю и противодействию торговле 
людьми   Владимир Олешкевич выступил на тему «Актуальные вопросы проти-
водействия торговли людьми».

В своей лекции он доступно рассказал, чего следует опасаться при выезде за границу 
белорусским студентам, особенно при трудоустройстве. Также  было сказано о тех ло-
вушках, в которые могут попасть и белорусские и иностранные студенты на территории 
республики. Для иностранных студентов напомнили правила поведения в нашей стране, 
проблемы, с которыми они могут столкнуться при нарушении законодательства Беларуси. 

Материал давался с примерами из практики, что делало лекцию «живой» и понятной 
для студентов. Так, например, была озвучена статистика по ряду уголовных дел, связан-
ных с деятельностью  некоторых модельных агентств. Были проиллюстрированы раскры-
тые каналы торговли людьми из Республики Беларусь в страны Евросоюза.

Ю.Шаврук 

Старая сказка на новый лад
В преддверии Нового года студенты 3 курса учетно-экономического факультета 

группы ДЭП-2 устроили театрализованное представление. Ребята креативно обыгра-
ли всем известную сказку «12 месяцев».

Будущие бухгалтеры мастерски вплели в нее студенческую тематику. Была там и робкая пад-
черица, мечтавшая поступить в БГЭУ, чье прилежное усердие было щедро вознаграждено. Не 
обошлось без высокомерной, злой мачехи и ее спесивой дочери. Ребята даже придумали речев-
ку, которую падчерица проговаривала в сложных обстоятельствах, реквизит, костюмы – получи-
лось довольно свежо и занимательно.       

«На одном из заседаний кафедры ее заведующая Елена Николаевна Шибеко поставила за-
дачу разнообразить работу кураторов академических групп, – рассказывает Георгий Георгиевич 
Виногоров, куратор группы ДЭП-2 3 курса УЭФ. – Вместе со студентами мы очень долго обсуж-
дали этот вопрос и пришли к мнению, что будем ставить сказку на новый лад. На кафедре сре-
ди кураторов академических групп, начиная с 1973 года, такое делается впервые. Все остались 
очень довольными. Надеюсь, такой формат работы основательно приживется у нас на кафедре 
и послужит творческим стимулом для других кафедр и факультетов». 

«Изначально идей было очень много, но не было той, которая зацепила бы всех, – рассказывает 
автор сценария Анастасия Цыбульская. – Наш куратор Георгий Георгиевич Виногоров как-то в об-
суждении вспомнил о сказке «12 месяцев». Мы поняли, что она идеально подходит под все суще-
ствовавшие уже тогда задумки. Как только определились с этим «скелетом», сразу пошло все как по 
маслу. В первую очередь, хотелось показать то, что мы будущие бухгалтера не нудные и скучные, а 
творческие, интересные и активные личности. Для кого-то это был дебют, все очень переживали и 
волновались, но всегда на любом этапе чувствовалась поддержка и командный дух. Репетиции про-
ходили очень позитивно, сразу стеснялись, но позже каждый почувствовал себя частичкой команды и 
открылся на все сто. Для меня это была очередная возможность лучше узнать своих одногруппников 
и их скрытые таланты. Это нас еще больше сплотило, как и любая совместная работа».

Режиссеры-постановщики спектакля Александра Дубовик и Александра Супруновская. Глав-
ные роли в спектакле исполнили Александра Дубовик, Евгений Ярош и Алексей Казяба и Яна 
Михайловская. Соавтор сценария Лариса Забелло.  

Наш корр. 
Фото Д.Гусалова


